

# Todas las organizaciones de trabajadores de Costa Rica y los grupos democráticos deben dirigirse sin pérdida de tiempo al Gbno. de El Salvador pidiendo que se revoque la condena a muerte de 60 personas que protestaron en aquel país por la entrega del Golfo de Fonseca a los nazis

## Lloyd George explica al mundo la complicidad de Chamberlain y Daladier en el crimen contra España.

Nadie como el director de la política británica durante la guerra del 14, está más capacitado para analizar la vergonzosa actitud de estos gobernantes

(Tomado de La Tribuna del 7 de marzo)

LONDRES.—La huida precipitada de las democracias europeas ante los dictadores ha completado una nueva etapa. El General Francisco Franco acaba de ser reconocido por los dos grandes estados democráticos de Europa. El reconocimiento ha sido incondicional. No hay ni una condición que asegure amnistía para los que lucharon corajosamente por la República española, contra las legiones extranjeras—blancas y negras—que permitieron al jefe insurgente aplastar a los demócratas. Tampoco se dio a los españoles la oportunidad de elegir, entre ellos, el gobierno que preferían.

Una vez más los egregios gobiernos de Gran Bretaña y Francia han aprobado una tendencia abyecta e inequívoca en favor de los dictadores, esos enemigos jurados de todas las libertades.

### JOFAINA DE PILATOS

Chamberlain y Daladier no pueden honestamente lavarse las manos en la jofaina de Poncio Pilatos o declarar que no tienen responsabilidad personal en el asesinato de la libertad española; ellos impartieron ya sanción oficial al ultraje. Sin la aquiescente actitud de ellos, en cada una de las etapas del problema, los amigos de la libertad en España nunca do la guerra comenzó—Franco entonces tuvo la ventaja que

da un ataque por sorpresa, todo era favorable a los rebeldes. El gobierno no estaba preparado, los mejores oficiales estaban con el enemigo, que también poseía los mejores equipos. La República no contaba con hombres entrenados militarmente, no había generales ni cañones. Se carecía por completo de material de guerra. Toda la defensa republicana estaba en manos de una turba sin disciplina ni entrenamiento formada por trabajadores.

Difícilmente se encontraron un ente cincuenta que hubiera cogido ante un fusil. Varias semanas después de la insurrección el Gobierno contaba con solo una arma para cada diez defensores. La mayor parte de aquella multitud que gritaba, gesticulaba y no reconocía disciplina, estaba integrada por elementos sectarios en política, muy dispuestos a morir pero refractarios a la organización militar.

### DERROTAS REBELDES

Si los reaccionarios hubieran tenido de su lado un líder capaz y decidido, la lucha era de esas que pueden ganarse en tres meses, comenzando a contar desde su inicio.

Esa era la opinión mantenida por los hombres que conocían bien a España y que no estaban cegados por los pre-

juicios. ¡Madrid debió caer a fines de setiembre, en 1936!

Franco anunció por anticipado el domingo que entraría en Madrid e invitó para una misa que se celebraría en la Catedral de la ciudad el día de la captura. En aquellos días no figuraban muchas tropas italianas y alemanas en su ejército. Sus mejores soldados eran los legionarios marroquíes. La aristocracia española y sus partidarios no tenían apuro en entrar en una capital cuyas paredes estaban acribilladas por la metralla y que era defendida por sólo un grupo de rifles. Meses de persuasión y duro trabajo costó al Gobierno el formar algo que se pareciera a un ejército de aquella masa humana excitada y sin disciplina que tenía a su disposición.

Pero el balance de las fuerzas cambió bien pronto. Contingentes de tropas regulares italianas fueron puestos en fuga precipitada al enfrentarse en una batalla contra milicias españolas. Era bien evidente que si se permitía que los dos bandos lucharan entre ellos, sin interferencia externa los republicanos españoles ganarían. Franco y sus reaccionarias huestes, de haber actuado sólo con sus recursos, estarían derrotados desde hace aproximadamente un año. Fue entonces cuando los dictadores aban-

PASA A LA Pág. CUATRO—

## Fuerzas siniestras detrás del putch fascista del Perú

Por Eudocio Rabinovitch  
Información especial de TRABAJO

Santiago de Chile.—El putch fascista ocurrido en Lima, encabezado por el General Antonio Rodríguez, Ministro rebelde de Gobernación e Interior, fué un escandaloso intento de los agentes del eje Roma-Berlin, de apoderarse del poder, en la misma forma usada por los Integralistas en el Brasil.

Agentes italianos se encontraron entre los principales conspiradores, y miembros de la misión policiaca italiana, tomaron parte directa en el ataque contra el palacio del Gobierno, terminando con la muerte del cabecilla General Rodríguez. La fuerza policiaca que está bajo el control de la misión italiana, fué una de las fuerzas principales de ataque. Entre los putchistas se encontraban también miembros del aristocrático partido Civilista, el Partido más reaccionario del Perú, fascistas de las Camisas Negras, la pro-fascista "Unión Revolucionaria" de Luis A. Flores y General Cirilo Ortega. Envueltos también se encuentran los Falangistas españoles y otros agentes de Franco.

Este putch trajo a la luz, el conflicto interno que se ha desarrollado dentro del Gobierno del Presidente Oscar R. Benavides. Las primeras tendencias encabezadas por el General Rodríguez, el Primer General Ernesto Montagné (quien no tomó participación en este golpe) y General Hurtado, tienen secreta ligazón con el fascismo italiano, y la cadena de espías de Alemania y el Japón.

El Ministro del Exterior Carlos Concha, el Ministro de Justicia, Diomedes Arias Schreiber y sus seguidores por otro lado, muestran una débil, pero creciente inclinación hacia la política del Presidente Roosevelt. Concha presidió en la última conferencia Pan-Americana en Lima.

El Presidente Benavides y los más cercanos al Presidente, trataron de seguir una línea de compromiso entre estos dos grupos opuestos.

Como un resultado de la Conferencia Pan-Americana, las corrientes democráticas, aunque débiles, empezaron a reforzarse, levantándose la posibilidad de reconquistar las posiciones arrancadas por los agentes del eje Roma-Berlin-Tokio.

La perspectiva de la próxima convocatoria para elecciones parlamentarias y presidenciales, bajo la más aguda presión de la opinión pública, hizo surgir serias discrepancias sobre la forma de efectuarlas.

Los militaristas de Rodríguez y los aristócratas civilistas, sonaban los clarines de guerra contra el Ecuador, demandando una violenta solución a la disputa de fronteras. El Ministro Exterior Concha propuso que se buscara una solución pacífica por medio de los círculos diplomáticos. Aunque anteriormente existían propósitos de arbitraje dirigidos por el Presidente Roosevelt, estos fueron abruptamente suspendidos el pasado octubre.

Benavides estuvo particularmente opuesto a los esfuerzos de los agentes de "eje" de entregar los depósitos de aceite del Perú, a las compañías Alemanas, Italianas y Japonesas.

La necesidad imperiosa de fijar la posición de la política exterior del Perú, frente a la inminencia de un conflicto Europeo, acentuó las divergencias existentes entre los diversos grupos en el gobierno. Los

grupos fascistas exigen la adhesión del Perú al pacto "Anti Comintern". Concha aunque vacilante, mantuvo la defensa continental de las Américas, urgida por Roosevelt, como parte de su política de "Buen Vecino".

General Manuel Rodríguez, señor Miro Quesada Bentin, cuya familia controla los más importantes periódicos del Perú, siendo un exponente tradicional de la reacción más extrema, y otros líderes de la aristocracia Civilista, regresaron de Roma últimamente "estudiando" fascismo costeados por el Gobierno Italiano. Cuando éstos trataron de regresar al Perú, Benavides impidió su entrada. Miro Quesada Bentin, permaneció en París, desde donde incitó el movimiento insurreccionista.

Bajo el comando de Bentin, Antonio Rodríguez que controla las fuerzas policiacas de la República, preparó el golpe que tenía que efectuarse antes de marzo. Los líderes de las fuerzas policiacas tomaron una parte abierta en el complot, pero los Generales Hurtado, Montagné y otros Ministros de Benavides mantuvieron una actitud de vigilar y esperar.

La rebelión fué sofocada por un cuerpo especial de tropas, establecido por Benavides, y Rodríguez fué muerto por un sargento, cuando fué ordenado de entregarse en el ataque al Palacio Presidencial.

El nombramiento de Diomedes Arias Schreiber, el Ministro de Justicia, a hacerse cargo del puesto de Rodríguez como Ministro de Gobernación e Interior, significa que Benavides ha sido forzado a buscar el apoyo de aquellos grupos relativamente pro-demo-

cráticos, y cambiarse más radicalmente en contra de los elementos abiertamente fascistas.

El Partido Aprista (Alianza Popular Revolucionaria), el Partido democrático más importante en la política del Perú, (ilegal hoy, con miles de miembros en las cárceles) encabezada por Raúl Haya de la Torre, no tuvo ninguna participación en el complot. Sin embargo, ciertos líderes Apristas, residentes en el Perú, declararon no oficialmente que no pensaban que el putch había sido un complot fascista, sino q' la amenaza fascista en el Perú, es Benavides. Esto desde luego es una posición incorrecta. El putch confirmó no este punto de vista sino la posición tomada por el Partido Comunista del Perú, quien le mostró al pueblo, las contradicciones existentes dentro del Gobierno de Benavides, y los intentos de los agentes del "eje" de establecer completo control sobre el gobierno del Perú.

El Partido Comunista ha urgido al pueblo demande la expulsión de las misiones Italianas fascistas de las fuerzas policiacas y de la aviación (Lima tiene una planta de las firmas Caproni) de las universidades, que demande elecciones libres y secretas y luche por la unificación de las fuerzas democráticas.

La posición del Comité Central del Partido Comunista Peruano, opuesta por los más altos líderes Apristas, está apresurando una crisis interna en do importantes ganancias en el campo Aprista, consiguiendo el movimiento hacia la unificación.

## El gobierno soviético ayuda a los refugiados españoles

Moscú.—El Gobierno Soviético asignó la cantidad de 5 millones de francos ( \$132.625) para ayudar a los refugiados españoles, transfiriendo dicha suma a la disposición de Pascua, el Embajador español en París

## Enrico Fermi huye de Italia

Enrico Fermi, el físico de genio que a los 36 años de edad mereció ser laureado con el premio Nobel en 1938, huyó de Italia.

En Estocolmo, adonde fué para el acto final de la entrega de los premios, se embarcó para Nueva York con intención de no regresar a su patria. De no regresar, al menos mientras subsista el fascismo en Italia.

Fermi es judío. En vista de la reciente conversión del fascismo al racismo antisemita de los nazis, en la Italia de Mus-

solini no hay lugar para que el gran sabio pueda trabajar en paz y con dignidad. La grande Italia del Renacimiento se ha convertido hoy en una tierra maldita, en donde hasta la especulación científica más desinteresada no se libra del odio y de la persecución.

Como la expatriación del gran Toscanini, la del eminente físico Enrico Fermi, constituye una tremenda acusación de la inteligencia contra el fascismo y una vergüenza para el régimen mussoliniano.

## Los trabajadores costarricenses deben pedir a los gobiernos de Argentina y Brasil la libertad de Rodolfo Ghioldi.

Llamamiento del Partido Comunista argentino pidiendo la libertad de su gran líder

Rodolfo Ghioldi, el gran luchador de la clase obrera y de todo el pueblo argentino—y conocido miembro del Partido Comunista—acaba de ser llevado a la infernal isla de Fernando de Noronha!

¡Su noble vida corre inminente peligro de muerte!

Mientras en Lima la delegación brasileña habla de la solidaridad continental y del cese en América de las persecuciones raciales y religiosas, el nazismo, organizador de golpes sangrientos en el país hermano, enemigo de la paz continental y aguzador de viejos enconos, mete aquí también su garrá perturbadora de la hermandad americana. En vez de libertad y devolver a nuestro país al gran militante argentino, lo hace llevar allá, donde las plagas más terribles enferman y matan los presos obligados a trabajos forzados.

En este atentado a la confraternidad entre los pueblos argentino y brasileño, el nazismo del otro lado tiene también aquí sus aliados, entre otros:

los de la Sección Especial, que han hecho todo por impedir que Rodolfo Ghioldi volviera a seguir luchando por el bienestar de la patria.

Personalidades eminentes de nuestro país y de la clase obrera han reclamado la libertad y retorno de Rodolfo Ghioldi sin que su pedido haya sido oído.

El brutal desafío a la opinión pública continental no puede levantar más que la protesta de todo el pueblo y de todo hombre honrado y de sentimientos humanos.

El Partido Comunista deja sentada su protesta y llama a todos los hombres de bien, a todas las fuerzas progresistas a luchar junto a los mejores hijos del noble pueblo brasileño, por el retorno inmediato de nuestro gran compañero y compatriota. Que millones de hombres digan su palabra al gobierno del doctor Vargas y al doctor Mello Franco, hoy en Lima, en favor de la noble vida amenazada.

El Partido Comunista Argen-

tino reclama públicamente que el embajador de nuestro país en Río de Janeiro, doctor Julio A. Roca, tome, como corresponde a un representante diplomático de nuestro país democrático la debida participación en el asunto, en resguardo de la vida y por el retorno del gran ciudadano argentino que es Rodolfo Ghioldi. Esta intervención es un deber nacional de nuestra representación diplomática que debe atender a todos los argentinos.

Trabajadores, intelectuales, hombres progresistas de todos los partidos:

¡Salvemos la vida de Rodolfo Ghioldi. Arranquémosle de las garras de los nazi-fascistas de ambos países, que buscan pretextos para seguir perturbando la hermandad de los pueblos!

¡Reclamemos su retorno a nuestro país!

Por el Comité Ejecutivo.

Alvarez

Secretario

## Como ha sido la situación de los refugiados españoles en la democrática Francia

La hospitalidad que el gobierno pro-fascista de Daladier ha brindado a los españoles que han huido de la invasión fascista en España se ha limitado a meterlos en campos de concentración que nada tienen que envidiar a los de Hitler en Alemania. Allí han estado incomunicados y hambrientos el escritor alemán Ludwig Renn que peleaba al lado de los republicanos y César Arconada el novelista español hace poco muy celebrado por los intelectuales franceses y 74 oficiales de la división de Lister han sido tratados como rateros. Los turistas vienen al campo de concentración franceses de Argeles a ver, como un espectáculo pintoresco, los sufrimientos de los refugiados.

El campo de concentración de Argeles

En una tierra estéril, cerca de Argeles, cubierta de arena y de una pobre vegetación a lo largo de la costa, más de 150 mil refugiados españoles viven amontonados unos sobre otros en espantosas condiciones higiénicas y maltratados por los negros senegaleses que a culatazos les impiden salir del recinto cercado por alambrado de púas, aun para las necesidades corporales más urgentes.

Los soldados y civiles españoles tienen por todo alimento pan y agua; el pan lo dan a razón de 1 kilogramo para cinco personas; en cuanto al agua, que es sacada de la tierra por medio de bombas no puede tomarse porque está llena de orines y excremento.

Este régimen al que la democrática Francia ha sometido a unos pobres refugiados, ha hecho que estalle una epidemia de disentería.

En el interior del campo los refugiados han construido miles de chozas de juncos, parecidas a las chozas de los salvajes de la Polinesia y duermen sobre la arena, expuestos a los vientos fuertes del mar.

En la noche encienden millares de hogueras para calentarse. En una ocasión en que faltó leña unos chafteros prendieron fuego a unos neumáticos de camiones. La propaganda franquista trata de hacer partidarios entre estos infelices y monta alto-parlantes que piden voluntarios para Hendaia. Las epidemias acaban con centenares de gentes.

No hay que confundir al pueblo francés con el Gobierno francés en esta actitud inhumana. Los trabajadores tratan de ayudar a los refugiados españoles. Pescadores y vinicultores acuden a estos campos de concentración llevando pan, vino y leche a los refugiados.

## PESAMES

"TRABAJO" da el pésame a los compañeros Juan, Alfredo, Abelardo y Francisco Montero, por la muerte de su tío ocurrida en esta semana.

Ha muerto la madre de nuestro compañero Miguel Angel Fonseca.

"TRABAJO" da al compañero Fonseca y a su estimable familia, el más sentido pésame.